

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
uera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 734

Palma de Mallorca 26 de febrero de 1916

Toda la correspondencia de Redacción diríjase a Jaime Riera Al-
berti y la de Administración a Francisco Joca.—No se devuelven
originales publicados y no publicados.

EL JUEGO EN PALMA

La prensa y el gobernador

La campaña por nosotros iniciada contra el juego de los prohibidos, en la cual hemos de persistir con igual energía mientras subsista en Palma el escandaloso vicio, pese a quién pese y duela a quién duela, ha despertado en el público una corriente de simpatía a favor de nuestro semanario que conforta nuestro ánimo y alienta nuestro espíritu en la marcha hacia el fin que nos hemos propuesto. El público empieza a preocuparse ya de la higiene moral y se ha puesto de nuestro lado en la lucha sanitaria que sostenemos.

Buena prueba de ello son las muchas felicitaciones que recibe esta redacción y el interés con que es esperada la salida de EL OBRERO BALEAR, que apenas sale de la imprenta y ya queda agotada su tirada. El pasado número principalmente obtuvo un éxito ruidoso, extraordinario. El local de la Redacción fué invadido por los compradores que nos lo arrebatában de las manos, agotándolo en un instante, ocurriendo lo mismo en el Kiosco de la Plaza de Cort donde se vende. Esto demuestra que aunque humildes sabemos interpretar los sentimientos del público y que el terreno en que estamos colocados contiene el verdadero abono donde han de fructificar la educación y buenas costumbres, cualidades que influyen directamente en las cuestiones sociales y, por tal motivo, son de un interés extraordinario para la clase obrera.

Y dicho esto a modo de prólogo y como deber de gratitud y reconocimiento hacia el público y personas que nos favorecen y estimulan en nuestra empresa de saneamiento moral, vamos a tratar con todo el esmero que podamos, pero sin flaquezas ni cobardías, de

La Prensa de Palma

En el número anterior decíamos: «pues nosotros afirmamos que en Palma se juega a los prohibidos porque la prensa quiere, porque es conciente en que se juegue. Es más; tenemos motivos para suponer que la prensa diaria

cobra del juego y sabemos cierto que *La Almudaina* o alguno de sus propietarios es parte interesada en semejante porquería.»

En otro párrafo indicábamos que estábamos dispuestos a responder de lo que decíamos lo mismo con la pluma que ante los tribunales.

Pues bien; todos los diarios, excepto *La Última Hora*, se han hecho el desentendido, han pasado por alto a nuestras acusaciones. Este silencio, de *La Almudaina* y *Correo de Mallorca* es lo bastante expresivo para que el público se convenza de que alguna relación o ligamiento tienen con el juego. De ello estamos nosotros convencidísimos.

La Última Hora ha publicado un suelto negando que tenga relación alguna con ninguna de las casas donde se juega ni que haya aceptado nunca subvenciones por tal concepto, añadiendo que nadie será capaz de sostenerlo con su firma y que mientras no se den las pruebas de tal acusación despreciará a toda persona o publicación que con tal calumnia intente mancillar su honrosa historia. A todo lo cual nosotros contestamos: Que cuando un periódico de orden y de gran influencia en la opinión como *La Última Hora*, guarda silencio absoluto ante hechos de pública notoriedad que escandalizan la moral, escarnecen las leyes y producen estragos terribles en las familias y en la sociedad, es que este silencio está calculado y sometido a algún valor que de un modo o de otro se cobra; que si EL OBRERO BALEAR hubiese querido guardar ese mismo silencio que guarda *La Última Hora* y demás prensa diaria, hubiera cobrado una buena subvención de una de las casas de juego que se le ofreció; que es más fácil intentar poner precio al silencio de un periódico diario que se vende como mercancía por depender de una empresa o de un particular, que a un semanario de una colectividad política como este, que nació, vive y morirá al servicio de una idea; que cuando se nos ofreció el dinero para que callásemos no se nos exigía escritura pública ni menos poner la firma en parte alguna para que, alguien pudiera

acusarnos con pruebas documentales; que si esta clase de prueba son las que quiere *La Última Hora* para que no le merezcamos el desprecio, puede despreciarnos cuando quiera y continuar con su honrosa historia, pudiendo unir a la misma como el más alto galardón de su gloria ese silencio purificador que observa ante el monte, el boll, el canet y el siete y medio.

Y mientras tanto nosotros estaremos en el puesto de siempre y manteniendo lo mismo, esto es: que en Palma se juega a los prohibidos porque la prensa quiere, porque es conciente en que se juegue; y motivos tenemos para suponer que esa prensa (la diaria) cobra del juego. Así seguiremos creyéndolo y publicándolo mientras no nos demuestre lo contrario rompiendo su silencio impuro, que contrasta con su misión educadora y con el celo que a veces demuestra tener por cuestiones de insignificante importancia.

Y esa actitud nuestra la tendremos por muy honrosa, por más honrosa que la de esas publicaciones diarias que se tildan de serias y sesudas y tan pronto las vemos encharcadas en la complicidad del vicio fangoso como exaltar los sentimientos de la religión, de la moral y hasta de la estética; que lo mismo les da hablar de civismo que dar de bétun a las botas de cualquier personajillo o monterilla; que igual rompen lanzas por la cultura general que ensalzan los molinetes y filigranas de Belmonte.

Semejante modo de entender la honra periodística nos parece más servil y acomodaticio que honroso y, por tanto, EL OBRERO BALEAR, que tiene personalidad, carácter y orientación propias y bien definidas, no puede acomodar su actitud a la de esa gran prensa de que hablamos cuyas protestas de virtud angelical nos asombran.

No menos asombrosa es también la actitud y frescura del

Sr. Gobernador

Si su poder y autoridad no son suficientes para impedir el juego convendría que dimitiera el cargo. De lo contrario nos tememos que algún día el

público en masa tenga que pedir su relevo. Si con motivo del juego ocurriera un asesinato como el de hace pocos meses ocurrió en los Hostalets d'en Cañellas, que por cuarenticinco céntimos un hombre mató a otro hombre, seguramente este día vendría lo que vaticinamos.

¿Porqué, Sr. Gobernador, se juega al boll en el Café Suizo? ¿Porqué se juega al canet, al bacarrá y al siete y medio en muchos cafetines y tabernas de la capital y sus suburbios?

¿No se ha enterado V. E. de que hasta en plena sesión del Ayuntamiento se dice que se juega a los prohibidos? ¿A que, pues, permitir que Palma se escandalice y le censure por su falta de energía en reprimir este vicio? Mucho celebraríamos que en este asunto de higiene moral imitase la conducta de sus antecesores los señores Álvarez Seretx y Martínez de Campo. Todo Palma lo vería con gusto y le aplaudiría, como le aplaude y le aplaudimos nosotros también por las severas medidas adoptadas con *La Asistencia Palmesana*, pues tenemos entendido que allí ha prohibido terminantemente que se jugase y que nosotros sepamos no se ha jugado desde el domingo hasta hoy miércoles, en que escribimos estas líneas. Veremos lo que sucede más adelante.

Y por hoy cerramos este artículo, no sin antes consignar que debido al que publicamos la semana pasada, en *La Asistencia Palmesana* se produjo tal revuelo que ocasionó la dimisión del presidente, vice-presidente y secretario. Por esto y debido a que el juego allí se ha parado, que es lo que más no interesaba, desistimos del propósito que teníamos de publicar en este número los nombres y apellidos de los que componen la Junta de Gobierno de aquella Sociedad, si bien lo haremos, incluso con el retrato de cada uno si alguien nos lo facilita, así que sepamos que se vuelve a jugar.

* *

Ya entregado a la imprenta y compuesto el precedente artículo, leemos

Véase en 4.ª plana

uno en *La Almudaina* del jueves contra el juego, en el cual comenta y apoya un acuerdo del *Fomento del Civismo* encaminado a emprender una campaña para impedir el arraigo de este pernicioso vicio, para lo cual dicha Sociedad pide el concurso de la prensa.

En dicho artículo de *La Almudaina* se destaca el propósito de colaborar a dicha campaña a la vez que se contesta hábilmente, escurriendo mentar el nombre de EL OBRERO BALEAR, al que sobre el mismo asunto publicamos la semana pasada. No es de ahora que notamos escrúpulos y desconsideraciones por parte de la prensa diaria en cuanto a nuestro semanario se refiere. Pero ello no importa; lo interesante es que dicha prensa cumpla su misión educadora, a cuyo fin obedecen todas nuestras diatribas contra ella, algunas muy duras, lo reconocemos, pero hijas de

un deseo generoso que nadie puede poner en duda.

En prueba de ello y en vista de que *La Almudaina* anuncia volver al camino de donde se había separado en lo que al juego se refiere, y teniendo en cuenta que queda salvada la responsabilidad de su administrador y copropietario D. Juan Muntaner, desde el momento que ha dimitido el cargo de vicepresidente de *La Asistencia Palmesana*, nos apresuramos a retirar cuantas frases o conceptos hemos vertido sobre este asunto del juego que pudieran haber ofendido o molestado al periódico de la mañana, si bien mantenemos el mismo criterio contrario a la reglamentación del juego.

Igual conducta observaremos con los demás diarios así que les veamos con iguales propósitos que vemos a *La Almudaina*.

La codicia de los trigueros

De cada día se hace más pesada la carga del obrero español, no pasa semana que no tengamos que percibir un nuevo aumento en algún artículo indispensable para la vida, rotundado en mitigar más y más los sufrimientos interminables del proletariado. Yo no comprendo como el pueblo no ha empezado a dar desazones al gobierno, principal factor del encarecimiento de las subsistencias, porque él, sinó en general, en muchos casos podía haber evitado la actual carestía. El gobierno interpretando solamente la defensa de los intereses de los acaparadores sigue sin hacer caso a las alzas de los artículos necesarios para la vida, desvía las protestas que de toda España los indigentes alzan en contra suya.

Seguramente diréis que el señor Urzáiz, actual ministro de Hacienda está trabajando eficazmente contra estos males, pero yo entiendo que se puede hacer más, porque del modo que andamos, nuestra neutralidad no priya que la vida sea tanto o más precaria que en los países beligerantes.

El pan, artículo de los más consumidos entre la clase obrera, tiene hoy muy alto precio y según su curso llegará a estarlo más, y ante tal perspectiva ¿qué remedios podían ponerse a su creciente carestía? ¿es que la cosecha de trigo en España no alcanza al consumo de sus moradores y tengamos que recurrir a los mercados extranjeros para que nos abastezcan?

Nuestra agricultura ha demostrado que su producción última de trigo es suficiente para nuestro consumo. Los datos oficiales del último año, nos ilustran diciéndonos que la cosecha triguera ha sido de 3.790.000 toneladas; produciendo 640.000 toneladas más que el año anterior y un promedio del último quinquenio de 393.000. Siendo el consumo medio anual de 3.584.000 toneladas da por resultado que sobran este año 206.000 toneladas.

Estos datos demuestran que hemos producido trigo de sobra para nuestro consumo.

¿Dónde está, pues, el motivo para su encarecimiento? En ninguna parte. Los beneficiados alegan muchos motivos para engañar al pueblo, queriendo demostrar que ellos no participan en nada con la subida de dicho artículo. Por todas partes oímos que los fletes, que el coste de producción, que las semillas, que... en fin, abusos ignominiosos que siguen-

do por este camino seguramente el pueblo sabrá castigarlos con mano dura.

Cuando él sepa que su patria ha producido trigo de sobra, mientras lo paga el 20 por 100 más caro que antes de la horrible guerra, por la codicia de unos trigueros que, marcando los precios al compás de los extranjeros, hacen que la miseria que aniquila a toda una clase, se acentúe más cada día, de cierto que sabrá imponerse y sabrá desterrar de sus guaridas a estos trigueros, que en momentos en que los pueblos necesitan la ayuda de todos para sostener la normalidad y el bienestar, ellos hacen su agosto, como los buitres que aprovechan las hecatombes humanas para resarcir su apetito.

Fisiócrata

PARA "EL SOCIALISTA,"

Un donativo de 10.000 pesetas

Leemos en *El Socialista* del día 20 que un correligionario ha hecho un donativo de 10.000 pesetas para el sostenimiento de *El Socialista*.

No sabemos el nombre del donante porque ha exigido la mayor reserva.

Ayer fué un millón para la Casa del Pueblo, hoy son diez mil pesetas para ayudar al sostenimiento de nuestro digno portavoz, del valiente órgano del partido obrero que sabe defender con bríos a toda la clase trabajadora.

Rasgos de estos enaltecen al que los realiza y demuestran que aún hay hombres de verdadero ideal y que se interesan para que el partido socialista no se quede sin su defensor diario.

De veras nos congratulamos de tan fausta noticia pues esto demuestra que el espíritu progresivo no ha muerto aún en España.

¡Que cunda el ejemplo!

Trabajadores: leed y difundid
EL OBRERO BALEAR.

Es deber de todos los obreros conscientes, trabajar con ahinco por la difusión de la prensa obrera.

Sobre la mujer

Mucho se ha escrito y mucho se ha hablado de la cuestión feminista. El partido socialista ha sido el único que ha laborado más en favor de la mujer. ¿Por qué?... Ahora esperamos saber el porqué; ¿no habrá nadie que conteste?

Por de pronto voy a empezar yo mismo.

El partido obrero es el único que ha observado las cualidades bellas y el valor de la mujer, por ser la que le da vida, la que le ayuda y con la cual comparte la alegría, las rudezas del trabajo y las dichas del hogar, si dichas pueden llamarse los fugaces instantes que pasan descansando de las fatigas del rudo trabajo cotidiano.

La mujer que hasta ahora gozó de una vida sedentaria y de dominación, parecida a una vida monjil, hoy, gracias a un esfuerzo del obrero ha logrado evolucionar y vivir entre los hombres.

La vida rutinaria, esa vida que tanto daño causó a los pueblos y que aún subsiste, ha sido el enemigo más contrario de la mujer.

Y lo ha sido por que en esta vida, la mujer sólo veía paredes; gozaba los placeres del hogar, tenía a su cuidado los quehaceres domésticos y para que no se descarrase, a fin de evitar su perdición, la encerraban o enviaban a un convento y allí siguiendo los consejos y las enseñanzas de sus preceptores, seguía desconociendo al mundo y a los que lo habitaban.

Luego entraba en el hogar suyo, que adquiría con el matrimonio, cuya vida se deslizaba en idénticas formas que en el paterno. Cuando no era esclava de los padres, lo era del convento, cuando no del esposo, lo era del hijo, del hermano y de todos. Se la consideraba como un sér inútil e incapaz de realizar obra provechosa.

Luego empezaron a hablarla de una vida nueva, de que el hombre debía emanciparse y ella, la eterna esclava, aborrecía esta empresa y aborrecía lo que el hombre consideraba como su mejor ideal. Y hacia perfectísimamente bien. ¿Cómo no aborrecer a los que querían emanciparse, si ella, hubiese querido ayudar a su compañero? ¿Cómo no mirar con indiferencias los deseos del hombre, si éste no quería aceptar su ayuda, su cooperación? De haber cedido un puesto a la mujer, las cosas cambiarían, pero por desgracia no fué así.

Ella fué la eterna víctima de la esclavitud. Su existencia rutinaria y el miedo a abandonar las costumbres del pasado, que padres y maestras cuidáronse de inculcarle han sido los únicos motivos que han privado a la mujer demostrar su valor positivo.

Si el hombre en su carrera por la lucha de un mañana hermoso y fiel intérprete de sus aspiraciones hubiese cedido un puesto a la mujer, sería un hecho ya el logro de sus deseos, porque es un factor de mucha importancia, es abnegada y manantial inagotable de paciencia, cualidades para ser un buen defensor de sus aspiraciones.

Pero si el hombre de ayer la tuvo en olvido, casi debemos de alegrarnos, porque el hombre de hoy procurará realizar la obra que no supo realizar entonces.

Hoy la evolución ha hecho que el genio del hombre creara e industrializara. Esta evolución ha sido causa de que ella empezara a salir de su casa, de la cárcel en la cual sufrió tanto, y hoy la vemos en todas partes, en talleres, fábricas,

cas, oficinas, etc., junto al hombre, vi- viendo la misma vida.

Pero, ¿es este su puesto? Creo que debemos seleccionar el trabajo y darle el que le corresponde, cuidando siempre de que esté rodeada de los cuidados que su estado requiera.

La obra feminista a realizar es grande. A la mujer le corresponde ocupar un puesto más delicado que el que actualmente ocupa.

Ella cumple la obra más delicada, la más hermosa: *la procreación*.

Hagamos, pues, obra feminista y demostremos que el obrero es el único que reconoce la valía de la mujer. Luchemos para que en nuestra lucha por la emancipación ocupe un lugar; más aún, tenga los mismos derechos a defenderse que tiene el hombre.

Formemos el hogar como hemos soñado y ella entonces será la que luchará con nosotros, la que nos infundirá aliento cuando nuestros ánimos decaigan.

Hagamos libre a la mujer. No nuestra esclava, sinó nuestra compañera.

Margot

De Nuestro Campo

Hay compañeros autorizados que a mi entender, tienen un concepto erróneo de lo que debe ser nuestra prensa. Opinan que un periódico nuestro no debe consagrar sus columnas a otra labor que a la de orientar organizaciones, exponer tácticas y defender intereses, todo con austeridad, que podría traducirse en adustez demasiado molesta.

Para esos camaradas—muy competentes dicho una vez más—nuestras lecturas, sólo deben reducirse a llamamientos, desnudos de toda *vana palabrería* como le llaman; a una cosa así como especie de manifiesto, donde sólo se expongan nuestras teorías y esto con la claridad y el laconismo que esté más en lo posible.

Los camaradas que de tal forma piensan, creen inútil el empleo de literatura *finu* y en su lugar pretenden poner aquellos conceptos de brusca composición desprovistos de todo ornamento, y todo porque la verdad debe manifestarse desnuda.

Es más; antes que la suave reconven- ción en párrafos llenos de poesía, y con palabras escogidas con delicadeza, prefieren para un trabajo literario, la dura expresión de trozos anti-estéticos y capaces de herir la susceptibilidad de cualquiera.

Hasta ven con sentimiento, un trabajo demasiado largo en un periódico o en un libro nuestro, consagrado a la difusión de nuestro ideal, tan sólo porque en su lugar podrían decirse muchas verdades.

Yo no opino así.

Entiendo que nuestra prensa no es tan sólo el lugar apropiado, en que deben depositarse en términos directos, y sus digresiones de ninguna especie, opiniones y sentimientos que faciliten la marcha de nuestra aspiración.

Además de eso la misión de nuestro periódico y de nuestro libro—por prensa debemos entender todo lo escrito—debe ser la de enseñar, de capacitar a los que leen y a los mismos que escriben, no infundiéndoles, un espíritu vehemente y de un mal gusto.

En un periódico nuestro, debe incluirse todo lo que sea práctico, por sus dotes morales.

Además del artículo de propaganda, del manifiesto, en que se usan oraciones claras y exentas, de las acostumbra- das glosas en los escritos de mérito literario,

deben publicarse estudios compuestos bajo la acción de las reglas, y con verdadero estilo. Haciendo esto, el lector obtiene un gran desarrollo mental y un extremado gusto literario, librándole de ese raro sentido estético que hoy tienen compañeros que sólo muestran afición hacia aquello que comprenden.

En muchas ocasiones, debemos emplear la metafísica, al manifestar en las cuartillas, al exteriorizar en un libro o en un periódico nuestras ideas y nuestros sentimientos.

La prensa proletaria,—y la tribuna igual—más que medio de defensa, debe ser principio de escuela. En ella se debe hablar de amor, de poesía, de todo aquello que en sí lleva belleza, ilusión y alegría; aún en nuestros gritos más desesperados debemos emplear, las dulcificadas frases del poeta, rindiendo culto al arte. Jamás los corazones pueden mostrarse insensibles a las rítmicas y sentimentales revelaciones de otro corazón que lucha; y digo rítmicas, porque en ellas ha de ir envuelto el ritmo fecundo de sucesivas metáforas, emanadas tan sólo, de un espíritu lanzado a la lucha del idealismo.

Teniendo en cuenta que los jóvenes somos los más llamados a esta empresa.

Eso, sí; del periódico debemos hacer una escuela, donde sin más maestros que nuestro buen sentido y nuestras ansias de saber, podamos aprender los secretos que encierra la estética, en literatura sana y noble puesta al servicio de nuestro ideal, que es romántico y soñador, como, todos los poetas...

G. Morón

Los estragos de la reacción

¿Verdad querido lector que esta espina pestilente está haciendo los estragos más feroces y aplica el látigo inquisidor para aplastar a los socialistas?

En España por escarnio a la religión católica, apostólica y romana, estamos observando todos los días que se procesan a compañeros, por el mero hecho de exponer su modo de pensar sobre la divinidad con argumentos científicos, la religión se siente escarnecida y mete a la cárcel a los que la combaten.

En pleno siglo XX cuando en el pensamiento ha penetrado la verdad de las cosas, para comprender el valor de las religiones positivas, cuando en un país que se tiene por civilizado se castiga enviando a la cárcel a los ciudadanos que la combaten, es de gravedad suma.

No son los creyentes los escarnecidos cuando combaten sus ideas equivocadas y absurdas; los escarnecidos son los cruelmente perseguidos por unos Tribunales de justicia porque dejó propagar la falsedad de las religiones.

Todo lo que está sucediendo nos hace creer que todos los que actúan en esta cruzada campaña contra el libre pensamiento parecen van unidas todas las clases *fra-cleri-monjil*. Y contra esto no hay derecho, so pena de colocarnos al nivel de los salvajes, creyentes también de su religión verdadera.

Y por lo que nos merecen los muy contados que practican la creencia católica, apostólica romana, seguiremos con nuestra campaña; seguiremos propagando que son inútiles todas las religiones positivas, que las religiones son adecuadas para mantener la ignorancia de los pueblos, sirviendo para sostener los privilegios de clases.

Seguiremos combatiendo a las religiones aunque se nos eche esta especie de

inquisición mansa que nos ha salido ahora, seguros de que en tiempo no muy lejano veremos que los perjudicados son los inquisidores mismos porque, además de su crueldad podremos demostrar con más justicia la falsedad de sus creencias.

A. Rexach Amengual

CRÓNICA ANDALUZA

EL HAMBRE

Cuando termino de comer y estoy repleto me acuerdo del hambre que tenía antes de comer que era imposible aguardar por más tiempo.

Pero meditando un poco me acuerdo de los que no hayan comido no sólo 6 horas, sino 14, 20, y 48, como habrá muchos individuos y seres humanos que por falta de un poco de alimento se mueran, como se están dando muchos casos en la hermosa capital de Madrid para vergüenza de aquella aristocracia y plutocracia que continuamente está ofendiendo el hambre con sus lujosos coches, sus hermosos automóviles, y sus vestidos de seda, abrigos de pieles que atenta de una forma escandalosa a esos miles de obreros hambrientos que no tienen que llevarse a su estómago por falta de trabajo, para poder alimentarse sus estómagos vacíos, faltos de un poco de pan y de un poco de agua caliente para poder sostenerse aquellos cuerpos, que están tan faltos de nutrición como yo estoy de religión y de otras necesidades de ese orden.

Parece mentira que el gobierno de Romanones desde el tiempo que lleva en el poder no haya hecho todo lo que debía hacer, para haber solucionado un problema de los que más afectan a la nación española, pero los gobernantes españoles son a la inversa, incluso los que están en guerra.

No es sólo que haya hambre como sucede todos los años, sino que éste año con motivo de la Guerra Europea y las subsistencias encarecidas como están y muchos trabajos paralizados por no tener venta aquellos productos elaborables, hay un número tan crecido de obreros parados que están pasando una vida muy triste y muy amarga debido a que no trabajan y no pueden comer.

Como este es un problema que nosotros lo preveíamos hace ya mucho tiempo, se lo anunciamos al Gobierno, y como éste no se preocupa de los problemas nacionales y de los que son de vital interés como éste que tenemos delante, resulte que por culpa de esos directores se verán obligados a que vayan emigrando como las circunstancias se lo permita, en busca de nuevas tierras y de unas patrias que le den pan a sus hijos, y no que se lo nieguen como les ha sucedido aquí en su pueblo natal.

Por no preocuparse el Gobierno español en que los capitalistas españoles rompieran muchas tierras que tienen sin cultivar y prepararlas para la agricultura y demás ramas del saber, nos veremos en un determinado tiempo sin obreros ninguno, para la explotación y si quedan algunos son los inútiles de las guerras de Cuba, de Melilla y Tetuán.

De esta forma no se puede hacer patria ni hombres que sepan amarla como es debido, porque negándoseles trabajo es negarle medios de vida para que puedan vivir en ella y no tengan que emigrar en busca de otra, tan sólo por trabajo para darle que comer a sus hijos de sus en-

trañas y de su corazón.

Y habrá pueblos que serán tan miserables que celebren el carnaval con aquellas fiestas y aquellas solemnidades que se han acostumbrado celebrar todos los años.

Yo estoy seguro que el pueblo español no es un pueblo que sienta todavía los latigazos de sus verdugos, cuando se deja no sólo gobernar por ellos, sino que se dejan pasar mucha hambre y muchas fatigas, que en no lejano tiempo les causará la muerte por el estado de debilidad en que se encuentra dicho cuerpo.

Yo les digo a todos esos seres que son cristianos y religiosos si es que creen en Dios y si cumplen todas sus máximas, el por qué no cumplen con aquellas santas y grandes palabras con que Cristo dijo cuando repartió la cena a sus apóstoles y á toda aquella legión que le fué en busca de pan y un algo con que alimentar sus estómagos.

Sres. religiosos, ¿direis que no atentais a la moral y a la pobreza de vuestros semejantes con tener por humilde casa, palacios, por tristes camas de hierro, otras de caoba y de plata, por vestidos honestos, los usáis de seda y paños ricos, por medallones de cobre por otros de oro y diamantes y todo en una palabra que atenta con lo de sus semejantes?

Por eso yo os detesto y os pido un poco de amor hacia esos seres que no tienen pan cotidiano ni criados que se lo procuren como vosotros lo tenéis.

Andaluz

14—2—16.

Después de la guerra

Aceptando hipotéticamente una razón de las que sirven de base a los sostenedores del actual régimen social, que sobre poco más o menos es esta: Una paz continua debilitaría y enervaría a la humanidad, porque la paz eterna es sinónimo de decadencia de costumbres, etcétera. Pues bien, aceptando esta fórmula que es tan absurda para nuestro pensar, creo que existe algo de razón.

Como ley inexorable, el progreso en su marcha con todas sus consecuencias fatales o no para la humanidad, tenía que ocurrir lo que hoy presenciamos como una de las cosas más naturales. ¿Para qué había de servir la política internacional de armamentos?

Todas las grandes transformaciones sociales, han sido precedidas de algún acto de descomposición en el antiguo régimen, acto indicador de su escasa vitalidad para subsistir más tiempo, y a la par considerar que las fuerzas de oposición son superiores, esto es, como el fruto excesivamente maduro, se desprende de su propio árbol, bien por efecto de un débil céfiro, o por que el referido árbol siguiendo su natural vegetación tiene que desprenderse hasta de sus hojas para pasar la estación invernal.

Tal vez, caso idéntico suceda ahora; quizá en la tierra no haya existido la fuerza de oposición suficiente antes de la guerra para destruir este maldito régimen capitalista y haber evitado esta hecatombe. Por el contrario; hemos sido envueltos y arrastrados por el torbellino infernal con todas las vicisitudes a que su dinámica social conduce.

La guerra para éste régimen es un síntoma de su propia descomposición, mal producido por la avaricia capitalista y que no fué posible curar con la diplomacia secreta. Los componentes de esta sociedad, todo el engranaje que la mueve a

impulso de sus propios sentimientos, la conducen a la fosa común que han hecho la razón y la justicia humanas.

En cualquiera de los países vencidos o vencedores, el proletariado tendrá siempre sobre sí, la dura cadena de la explotación y opresión capitalista; los obreros seguirán bajo la amenaza del fusil y la cárcel cuando éstos productores deseen luchar en el camino de su emancipación económica y política.

¿Será posible que este último estado dure mucho tiempo después de la guerra? —¿Es qué lo sucedido no servirá de lección a todos los países de la tierra?—Yo soy muy optimista y creo que las causas postreras de la guerra habrán de producir la lucha definitiva entre el capital y el trabajo. Claramente nos lo dicen los datos siguientes; Los impuestos directos sobre la riqueza existente, ejercerán uno de los papeles más importantes en ésta cuestión social. Dada la carencia de brazos, la producción será inferior a la que existía antes de la guerra. La enorme carestía de las subsistencias, anádase a ésto, el cortejo fatal que la guerra lleva en sí aparejado; como pestes que siguen diezmando a los pueblos, los lisiados serán legión, y los retirados del ejército que cobren sus méritos de guerra serán innumerables.

Por lo pronto en Francia ya es un hecho la ley llamada—*tributo de guerra*—creando un impuesto directo sobre la renta. No hace muchos días el exministro de hacienda Mr. Klotz, anunció a la cámara francesa la necesidad de poner en vigor esta ley que fué votada quince días antes de comenzar la guerra.

En Inglaterra se han doblado los dos impuestos idénticos a el francés que se llaman—*income-tax-y-super-tax*, es más, la Cámara de los comunes entiende en otros proyectos de nuevos impuestos; en Suiza y Holanda, se crean importantes contribuciones para gastos militares; en Italia se establece la *tasa militar* progresiva sobre la riqueza; en Alemania después de haber sido creadas contribuciones importantes, se anuncia en el Reichstag, que se acudirá a nuevos impuestos para hacer frente a los gastos de guerra.

Si tenemos en cuenta que naciones neutrales como Suiza y Holanda establecen esos impuestos y Alemania hoy dominadora de varios territorios, no será pues hiperbólico afirmar que igualmente sucederá en el resto de los países civilizados.—¿De dónde pues, han de salir tan enormes tributos?—¿De el proletariado? esto último me parece un problema de difícil solución, dadas las enseñanzas obtenidas por la experiencia ya histórica.

Los capitalistas pagarán los tributos mencionados pero antes procurarán extraer los mismos, de el esfuerzo de los trabajadores, que, para vivir tienen que vender su inteligencia y fuerza física; y entonces la explotación llegará a su máximo y quizá a su término, por que la clase obrera no pudiendo soportar por más tiempo semejante opresión, entablará la lucha contra su único enemigo el capitalismo, implantando el reinado de la paz que es del socialismo.

No tengo la menor idea de levantar cátedra de profeta, para precaver lo que cualquier puede apreciar a esto, después de la guerra. Conociendo la estructura del actual régimen social hace suponer que será como queda descrito, y para que así suceda, lucharemos sin descanso los socialistas de la Internacional obrera, vengando de este modo a los mártires que sucumbieron bajo el régimen capitalista.

Rosendo Sánchez Díaz

Bilbao, Febrero de 1916.

El juego, prohibido

A punto de imprimirse este número nos enteramos de que el Sr. Gobernador ha prohibido severamente el juego, incluso el *buuro*. La medida nos complace en extremo y cuenta el Sr. Gobernador con nuestro apoyo más decidido si permanece inexorable en esa actitud, que de veras aplaudimos llenos de entusiasmo.

De entusiasmo decimos porque la medida de nuestra primera autoridad civil, a la vez que representa un gran bien para la moral y para muchas familias, implica un triunfo colosal para este semanario, pues nadie que sea imparcial podrá regatear el mérito que ha tenido EL OBRERO BALEAR de haber sabido remover la opinión pública y crear el ambiente que ha motivado la decisión prohibitiva y al parecer absoluta del juego en Palma.

Denuncias locales

La semana pasada se publicó en esta capital un bando excitando al público de Palma guardara la más estricta limpieza en previsión de que no se extiende la viruela, en vista de haberse descubierto un caso de esta enfermedad infecciosa; nosotros por nuestra parte aplaudimos se tomen medidas so-

bre el particular; y nos preguntamos; ¿a qué viene tanto predicar si venimos hace tiempo, avisando y llamando la atención al SR. ALCALDE, denunciándole hechos que pueden influir bastante en la propagación de dicha enfermedad? Y lo decimos en esta forma porque van tres veces que venimos hablando sobre el mal estado de un escusado existente en una casa del Molinar y no se ha tomado la menor molestia nuestro ALCALDE de investigar el asunto.

SR. BARÓN DE PINOPAR, ¿no sería conveniente que en la calle de San Martín se colocara un urinario público? al menos no veríamos aquellos charcos que molestan mucho al vecindario, y principalmente en la puerta de entrada de la fábrica Roca, que es un asalto para estas faenas. Desearíamos se pusieran coto a tales suciedades y se tomaran medidas enérgicas ya que se trata de un problema de higiene pública.

De la calle de Herrería se nos comunica publiquemos en nuestra sección de denuncias la siguiente:

En la calle antedicha desde que se construyeron las líneas de los railes para tranvías eléctricos, se dejó en un estado algo deplorable, dándose el caso, de que en días de lluvia es casi imposible el tránsito, y hasta es asqueroso en una capital como en Palma se encuentren calles que con un puñado de pesetas se podrían arreglar sin desmembrar los fondos de la caja municipal.

¡Se gastan para otras cosas!...

Habiendo visto el martes de esta semana al Sr. Trián paseando por el Molinar, nos permitimos manifestarle que se preocupa muy poco del distrito que le llevó al Consistorio, teniendo en olvi-

do la parte Molinar, que tiene mucho que desear pues carece de agua, de adoquinado, de limpieza y de muchas otras cosas muy necesarias.

ALEX

La crisis obrera

El problema sigue en pie.

El crédito de diez mil pesetas abierto por el Ayuntamiento, está a punto de agotarse y el conflicto obrero se avicina otra vez, quizá con más importancia que anteriormente.

Sabemos que el Ayuntamiento ha tratado el asunto, pero ignoramos en que forma lo resolverá.

El asunto es de suma importancia y no hay que dormirse, hay que resolver prácticamente. No son con palabras con que ha de conjurarse la crisis, es con otros procedimientos, ha de ser practicando los buenos deseos que dicen que tienen nuestros concejales.

Sabemos que la Comisión de Murallas ha hecho gestiones para que los obreros no queden sin trabajo y esperamos saber que resultado tendrán.

Sólo hemos de decir que el conflicto vuelve a estar cerca, muy cerca y a todo trance hay que conjurarlo.

Accion Sindical

Los Pescadores

Debemos manifestar a nuestros lectores que las señoras de los patronos, son las que en la Pescadería del Mollet llevan la dirección y si no la llevan a lo menos lo parece, por los fueros que llevan ellas. El primer día de presentarse allí el delegado nombrado por los obreros pescadores no faltó quien dijo que le soltaría un pulpo a la cara de dicho compañero, lo cual hasta la fecha no se ha cometido dicho atentado.

¿Por qué será? no lo sabemos. Pero si sabemos que acostumbradas estas señoras a quitar el pescado que les venía a bota, antes de la última huelga, después de ella las pobrecitas querían continuar recogiendo estos diezmos, pero, válgame la virgen de... que hubo quien les hizo comprender que el pescado no era suyo, sino que solamente eran copropietarias, a igual que los obreros.

Pero vamos, por ahora no hay novedad; veremos si se amoldarán a las nuevas circunstancias.

Como represalias, no hay más que el despido de la compañera de un asociado. La dicha mujer trabajaba en el taller de construcción de velas que tiene instalado el patrón señor Guasp, y para demostrar que el despido de esta obrera es injusto, basta decir que hacía 16 años que trabajaba en la casa.

Seguramente no será un despido hecho religiosamente.

La sociedad «La Perla» en su última reunión nombró para delegados de las parejas de bou a los compañeros siguientes:

Pareja, José Seguí; delegado, Felipe Omars.

Pareja, «Coni»; delegado, Juan Oliver.

Pareja, «Panza»; delegado, Antonio Compañy.

Pareja, Perico Ferrer; delegado, Valeriano Jaumé.

Pareja, Bartolomé Ferragut; delegado, Bartolomé Salom.

Pareja, Compañy; delegado, Francisco Sánchez.

Pareja, Suau; delegado, Juan Bosch.

Pareja, José Valent; delegado, Damián Vicens.

Pareja, «Rafaleta»; delegado, Miguel Salvá.

Pareja, Abraham; delegado, Juan Nadal.

Los zapateros

El lunes próximo pasado convocada por «La Igualdad» se celebró una reunión del gremio para tratar de mejorar su situación, vista la subida de los materiales,

Acordóse repartir una hoja impresa y volverse a reunir hoy, sábado.

Imp. «La Colectiva».—Sindicato 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo.

Calidad superior

Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50 Pedidos a los representantes, Sindicato, 124.—Palma.

C.ª Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Unica que garantiza sus trabajos

: - : - : Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.